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交通部觀光署花東縱谷國家風景區管理處 

「徵求民間自行規劃申請參與花蓮縣鳳林鎮鳳林生態遊憩區 

興建營運移轉計畫案」公聽會紀錄 

一、 時間：114 年 2月 14 日（星期五） 上午 10時 30分 

二、 地點：花蓮縣鳳林鎮公所 3樓會議室(花蓮縣鳳林鎮光華路 124

號) 

三、 主持人：許宗民處長                    紀錄：川欣瑜 

四、 出席人員：（詳簽到表） 

五、 主席致詞：（略） 

六、 計畫說明：（略） 

七、 意見交流： 

(一) 長橋部落代表林先生： 

建議內容 

1.由本人代表部落提供有關可以和地方產業友善合作經營

的構想，也感謝有關單位提供這個可以讓部落發聲的機
會，希望可以透過這個案子重建鳳林各部落的水域文化，

能夠和產業間作文化體驗的結合；主要動機就是希望重建

臺灣原住民族水域文化，復興部落的文化組織，發展為創
新經濟體驗，以及鼓勵青年返鄉、創造就業機會等等，這

些想法都一直在部落內醞釀。 

2.我們的目標是希望可以發展為臺灣第一個原住民族漁獵
文化的場域，希望能夠跟政府結合，也希望有關單位能夠

給予部落這個機會，可以帶動部落漁獵文化的推廣跟傳

承，期待可以落實原住民族基本法和永續發展的目標。 

3.這個方案主要架構就是透過成立一個部落發展前瞻規劃

小組，希望能夠建立官民共治的典範，來積極推廣及發展

水域文化，實現原住民族初始文化的傳統知識，推廣部落
領域的水域文化，來營造水域景觀的人文之美。所以我們
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部落的頭目和族人也因此組成了一個組織，希望可以來推

動。 

4.我們看了簡報後希望可以在原住民的傳統領域中能看得

見原住民，尤其未來在水域的部分能夠共同參與，像是水

中植物的部分，我們有浮田和水菜共生的文化可以呈現，
還有水中生物也可以結合原住民的傳統知識領域，另外希

望能夠透過水域活動，增加獨木舟的體驗和水域導覽，主

要是我們鳳林部落的原住民和水有很深的關係，也希望可
以創造臺灣第一個獨木舟戶外劇場的表演，我們保有臺灣

唯一能夠漂浮在海上的獨木舟、14 首傳統古調，和相關的

漁獵訊息和文物都保存在鳳林原住民部落當中。在水域文
化方面，我們另外還有一個集團捕魚文化體驗，也可以提

供給有關單位納入參考。 

5.我們部落跟官方關係友好，多年來和縱管處都一直保持對
話，縱管處對我們也都非常友善，我們希望可以利用這個

機會在水域營造部分，讓在地人都能參與，希望能把原住

民族的傳統生態和構想納入或結合；透過這個機會，把原
住民重要的文化納入，例如：鳳林鎮所有的阿美族部落共

同在 2021 年造了一個獨木舟，還有歌謠、祭品等有形和

無形的文化資產，未來若可以把這些都納入，打造成為鳳
林鎮第一個臺灣原住民族獨木舟的博物館，也可以成為鳳

林鎮的地方特色。 

申請人現場回應說明 

1.這個案子我們公司規劃的整個核心就是「在地」兩個字；

剛剛部落代表提到的都是在地的內容，而且都非常有特

色，我們已對鳳林作了許多研究，但還不知道有這一個特
色文化的存在。據我們所知在園區中間有一個人工湖，但

是那個人工湖不大、也不深，目前也有許多石頭，這個部

分我們也需要再跟縱管處討論，如果未來可以利用這個人
工湖和旁邊的河道，非常適合作為發展水域文化的場地，

未來也可以將現代和傳統併用；後續我們公司會再請益作

更深入的討論，如果未來我們公司有順利得標會將這個原

住民的特色納入。 
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2.未來我們會將鳳林在地的物產和特色都融入，像是在地的

辣椒、花生、西瓜、南瓜、黃牛等，我們希望可以打造成
為臺灣第一個「道之驛」，把當地的物產通通都放在裡面，

包含吃的、喝的、藝術家的創作、手工藝等等；希望把在

地人辛苦一輩子的創作，透過我們的場域和行銷，協助推

廣到全臺灣去，我們公司就希望可以扮演這樣的角色。 

(二) 吳中峻副教授： 

建議內容 

1.我們可以從兩個維度來看這個案子，一個是從地理面向來

看，在發展觀光時不只是有點、線，而是一個平面，剛好

我們就坐落在這個平面上，第一個就是我們這個案子，另
外還有正在新建、預定明、後年完工的鳳凰山莊，可以幫

鳳林鎮作到集客效應；第二個就是這個案子在馬太鞍溪旁

邊有馬太鞍濕地，在鐵路另一端也有林田山林業文化園
區，在地理位置上非常接近，所以 3 個點就可以構成一個

平面，能夠成為帶動全面性地區觀光發展。 

2.另外，從時間軸來看，這個案子我最早從 110年就有參與，
當時就曾經有廠商自提，但是縱管處非常嚴謹，希望可以

篩選出能提出可行方案的廠商，剛我們也聽到申請人陳董

事長現場的回應，希望可以將各種地方特色融入，包含植
物、生態、人文、特產等等。所以從時間軸來看，縱管處

對於本案是非常嚴謹的對待，希望可以選出可行和優質的

廠商，希望這個案子能夠順利推動，樂觀其成。 

申請人現場回應說明 

1.未來因為這個案子場域很大，需要聘僱很多員工，例如像

園藝的部份，就至少要僱用 10個人，所以也有賴在座各
位，主動推薦有熱情的人來我們這個園區，希望可以和地

方共創未來。 

2.也希望縱管處在法律允許範圍內給予較多的彈性，尤其是
原本規劃和我們希望的作法一定會有所落差，我們公司也

曾參與許多促參案件，對於如何遵守相關法令也相當了

解，未來希望可以在合法範圍內，創造四方都贏的合作方

式。 
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機關現場回應說明 

1.因為本案須依之前環評承諾事項辦理，但未來如果生態池
和園區規劃，若與原環評計畫配置不同時，原則上可以依

環境影響評估法及相關規定向環境部提出環評變更申

請，依規定程序來進行變更，縱管處可配合協助相關行政

作業。 

(三) 林則葹議員： 

1.鳳林鎮適合發展觀光，期待這個案子能夠有地方特色，許
多花蓮的案子花費許多經費但都不夠有特色、不夠在地，

也不吸引人；鳳林鎮非常有特色，希望可以把它突顯出

來，足夠吸引更多國人，甚至外國觀光客願意到訪。 

2.原住民部落的文化、記憶，如果可以在這個地方重現，相

信可以有足夠的吸引力，就像我們也會願意去日本的一些

鄉村，專程去看水中高腳屋，所以非常期待有這樣的機會
可以讓原住民的文化在此重現；也希望申請人可以多聘用

當地人，因為他們最瞭解這個區域，優先提供工作機會給

他們。 

(四) 蔡依靜議員 

1.個人對於本案也是非常期待，之前曾經多次討論花蓮的遊

憩活動，其中沙灘車必須要在遊憩區才允許，鳳林這個地
方就很適合，這個場域可以發展的面向蠻多的，剛才部落

也做了相關的規劃簡報；鳳林鎮在鎮長、代表會和民間組

織大家的共同努力下，讓「鳳林慢城」已打開其知名度。 

2.我們光復鄉馬太鞍部落也有一個豐羽計畫，目前正在進行

第二期工程，未來也很期望這個案子可以跟鄰近的部落、

村莊做更密切的配合，吸引更多民眾，認識鳳林這個地

方，鳳林除了原住民部落之外，也有客家的群族，這都是

當地的特色，鳳林這邊很方便，跟海線不一樣，有火車可

以到達，另外在花蓮縣政府還沒有幸福巴士之前，其實也

都已有類似幸福巴士的交通運具。 
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3.提醒今天討論到有關原住民族基本法的部分，若有與部落

合作，需要注意申請智慧財產專用權，召開部落會議或進

行相關授權，未來需再作更詳細的討論。 

(五) 林建平鄉長 

1.鳳林這個案子歷經許久時間，相當不容易有現在這個團隊
認真的規劃和執行，未來希望這個遊憩區可以透過完善的

規劃，發揮在地的特色，展現出來。這個案子雖然行政區

域是在鳳林鎮，但還是鄰近馬太鞍溪旁的馬太鞍部落，未
來都可以考慮將這些特色都予以融納；最重要的是鳳林有

63%客家人口，也可以將其特色融入規劃。 

2.未來期盼這個案子可以為鳳林在地帶動更多的經濟活
動、工作機會，帶來更多的遊客，未來鎮公所也會全力支

持；縱管處經過多年的努力，公所也期盼能夠有新的團隊

進駐，把這個遊憩區好好經營起來，成為鳳林的新亮點。 

八、 會議總結： 

(一) 非常感謝今天各位出席的貴賓、部落的夥伴們提供相當寶貴

的意見，未來也期盼這個園區可以發展為結合在地資源、特
色的遊憩區，讓周邊產業、部落、社區、聚落都可以相輔相

成，也勉勵未來申請人可以盤點在地資源，和未來鳳林生態

遊憩區規劃相互結合，讓鳳林地區各領域可以有展示的舞台
和活動的場域，成為更完整、更符合大家期待的計畫；後續

可行性評估報告確認後，將會再進行公開徵求申請人的招商

程序，也期待本案未來可以有優質的團隊，來使鳳林地區更

加美好、更加發光、發亮。 

(二) 有關本日與會專家學者、地方居民與民間團體之建議與意

見，均將納入紀錄，所提建議或反對意見經評估如不採納，
將於可行性評估報告具體說明其理由。公聽會會議紀錄並公

告於本處官網，後續可行性評估報告書定稿本於辦理公告徵

求民間參與前，將公開於本處官網，供民眾瀏覽參閱。 

九、 散會：同日上午 12 時 00分。 

 


